
В преддверии 95-летия со дня организации санитарно-

эпидемиологической службы РФ. 

Интервью с ветераном санитарно-эпидемиологической 

службы, заслуженным врачом Российской Федерации  

Пирметовым П.Ш. 

 

 Ваш профессиональный путь врача был тернист?  Вы после 

школы поступили в институт через 12 лет, успев послужить 

в армии, поработать средним медработником. 

Да, я родился в маленьком селе Дагестана 20 января 1938 

года. Время было очень трудное. После окончания школы 

закончил Дербентское медучилище и меня призвали в ряды 

Советской армии. Отслужим там медбратом. После 

демобилизации работал заведующим ФАПом (фельдерско-

акушерским пунктом) в 45 км от райцентра. Из-за 



отсутствия транспорта (ни машин, ни лошадей) да и дорог, 

обслуживание вызовов населения проводил пешим ходом. 

После 7 лет работы заведующим ФАПом созрел для 

поступления в Ленинградский санитарно-гигиенический 

медицинский институт (ЛСГМИ). 

 А почему именно в ЛСГМИ? 

Я всегда имел желание быть санитарным врачом. 

Как давалась учеба в институте? Вы были уже зрелый 

студент. 

Трудности испытывал в связи с финансовым положением,  

пришлось подрабатывать в трех местах: медбратом в 

психоневрологическом интернате больничного типа на 

Смольном и сторожем на овощном складе и универсаме. 

Случались казусы, однажды я пропустил дежурство на 

овощном складе. Утром звоню, докладываю, что дежурство 

сдано, что все в порядке, а меня в ответ спрашивают, где я 

нахожусь, т.к. склад сгорел. В результате был наказан- 

отрабатывал месяц бесплатно. Студентом я получал 285 

рублей, в том числе стипендия 45 рублей). Там же в 

институте познакомился с будущей женой Светланой. 

       На шестом курсе мы со Светланой поженились и были 

уже распределены в Волгоградскую область в Калачевскую 

районную СЭС, где сразу мне предложили должность  

заведующего санитарным отделом, а жене эпидемиологом. 

При устройстве на работу в ЦРБ меня уговаривали работать 

невропатологом, но меня уже невозможно было свернуть с 

выбранного пути, о чем я никогда не пожалел, и всегда 

благодарен любимой жене. 

В начале профессионального пути те же финансовые 

трудности- маленькие зарплаты (зарабатывая студентом 285 



рублей, при устройстве в СЭС стал получать зарплату 135 

рублей). Уже была сложена семья, рождение дочки и двух 

сыновей, пришлось так же, по старой привычке, 

подрабатывать на станции «Скорая помощь»- 10 дежурств в 

месяц. 9 лет проработал завсанотделом, а затем 20 лет 

главным врачом Калачевской СЭС.  

Калачевский район нам обоим очень понравился, и мы не 

раздумывая приняли его, остались жить и работать в нем до 

сегодняшнего дня. 

Район расположен в живописном месте- пойме р. Дон, с 

огромными лесными массивами, благоприятным климатом, 

что определило его курортным местом. 

Калачевская СЭС создана 04.07.46 г. в соответствии с 

приказом Сталинградского Облздравотдела. 

В силу природных особенностей (длительное жаркое лето, 

множество мелких водоемов, обилие зелени) 

способствовали высоким уровням заболеваемости 

малярией, в связи с чем уже в 1940 г. там была создана 

противомалярийная станция. 

      Значительная нагрузка на санитарно-профилактические 

учреждения легла в связи со строительством Волго-

Донского канала. 

       В 80-е годы Калачевский район был одним из районов, 

где в летний период функционировало множество 

оздоровительных пионерских лагерей, лагерей труда и 

отдыха, студенческих лагерей (отрядов), требующих 

особого внимания санитарной службы. Работа по контролю 

за ними велась постоянно.  

      После окончания работы оздоровительных учреждений 

состояние их анализировалось и давались плановые задания 



и мероприятия на следующий год с непременным строгим 

контролем при составлении финансового плана 

предприятий, чтобы плановые задания были осмечены. 

        А потом вновь приемка лагерей только полностью 

подготовленных по вопросам водоснабжения, канализации, 

питания, мест купания. Имели место случаи, когда 

разрешение на открытие лагеря выдавалось не сразу, т.к. не 

все было готово и заезд задерживался. Администрации 

лагерей наказывались штрафами. 

     Вспоминаю случай со студенческим отрядом из 

Волгоградского мед. института. На директора отряда 

профессора из мед.института был составлен протокол и 

наложен штраф. Обиженный профессор (впоследствии мы 

дружили много лет) решил меня проучить. Прислал на мой 

домашний адрес 10 рублей для оплаты штрафа. Так как на 

почте секретарю деньги не передали, мне пришлось самому 

получить деньги на почте и оплачивать штраф. После я его 

спросил, зачем он это сделал, а он ответил, что буду впредь 

знать, как других наказывать. Правда, в последующие годы 

при встрече вспоминали, как шутку, и смеялись. 

     Я люблю свою работу, медицине отдано 59 лет 

профессиональной жизни. За время работы главным врачом 

большое внимание уделялось укреплению материально-

технической базы райСЭС, особенно лабораторной. На базе 

райСЭС была организована межрайонная лаборатория по 

определению количеств ядохимикатов. Проведена 

основательная реконструкция зданий лабораторий за счет 

собственных средств. Все лаборатории аккредитованы и 

полностью укомплектованы квалифицированными 

специалистами.  



       Также особое внимание было направлено на 

профилактику инфекционных заболеваний и пищевых 

отравлений в организованных коллективах и снижение 

инфекционной заболеваемости. 

     В 1999г. Указом Президента РФ было присвоено 

почетное звание Заслуженного врача РФ. В 2003 году я 

ушел на пенсию. Люблю охоту, рыбалку, собирать грибы. 


